

Zeitschrift:	Freidenker [1956-2007]
Herausgeber:	Freidenker-Vereinigung der Schweiz
Band:	41 (1958)
Heft:	8
Artikel:	Die "Infame" bringt nur Giftkräuter hervor, Ihnen (Voltaire) war es vorbehalten, sie zu zermalmen mit Ihrer furchtbaren. [...]
Autor:	Friedrich der Grosse
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-410777

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

den Pranger stellt. Da beklagt sich irgend ein frommer Oberwalliser im «Walliser Volksfreund», daß die französische Sprache vom Unterwallis her in das Oberwalliser Deutsch eindringe. Das gehe gegen Gottes Gebot und gegen den Willen des Heiligen Geistes. «Wir wollen ihm (dem Heiligen Geist. O.) in Siders keine Grenzen setzen. Er will, daß wir in Visp und Brig und in den Oberwalliser Tälern in reiner Mundart sprechen und in ihr Gott loben.» Was sagen nun wohl die ebenso frommen Unterwalliser dazu, daß hier ganz offenkundig Gott und der Heilige Geist ausschließlich für das Oberwallis in Anspruch genommen werden? Mit Recht tadelt ein Einsender den «Walliser Volksfreund» dafür, daß er den Lieben Gott zum Hüter des Oberwalliser Dialekts umstilisiert hat. Der «Beobachter» nimmt den Protest auf, anerkennt ihn also — und tut wohl daran.

Warum hat die «Beobachter»-Redaktion ihren sonst so gesunden Verstand nur hier in dieser Dialektfrage wirksam werden lassen und nicht schon in der Frage des Zufalls? Gerne nehmen wir an, daß der «Beobachter» diese Frage sich heute auch selbst stellt und daß er in Zukunft seine Leser mit einer solch primitiven Pietisten-Theologie verschont.

Ja — der Weg vom allgewaltigen Dämon Jahwe zum diensteifrig-gutmütigen Hausgeist und Heinzelmännchen ist ein weiter Weg der Zähmung, der Bändigung, der Domestikation — aber auch der Entwürdigung. Wir sehen in alldem eine wertvolle Bestätigung unserer religionswissenschaftlich fundierten Ueberzeugung, daß nicht Gott den Menschen, wohl aber der Mensch vorzu sich seine Götter selbst schafft. Nur mit seinen eigenen Schöpfungen geht der Mensch so respektlos um. Ein real und an sich seiender Gott würde sich eine solche Entwürdigung gar nicht gefallen lassen. Omkron

Omkron

Wo der Pöbel lacht, stutzt der Philosoph; und wo der Pöbel seine großen dummen Augen in Bewunderung weit aufreißt, muß der Philosoph lachen. Voltaire

Die «Infame» bringt nur Giftkräuter hervor, Ihnen (Voltaire) war es vorbehalten, sie zu zermalmen mit Ihrer furchtbaren Keule der Ironie, die stärkere Hiebe austeilt als alle Beweisführungen. Wenige können philosophieren, vor der Lächerlichkeit haben alle Angst.

Friedrich der Große an Voltaire am 8. Januar 1766